

PS Organización Panamericana de la Salud



BOLETÍN DE LA OPS/OMS EN EL SALVADOR

No. 5 - JULIO, 2022

NACER CON CARIÑO: UNA LEY QUE APUESTA A LA

ASISTENCIA MATERNO INFANTIL







Autoridades de Salud dan inicio a la campaña nacional de vacunación

Continúa con éxito implementación de Iniciativa HEARTS

En el mes de julio personal de salud del MINSAL y FOSALUD de 5 microredes de salud se capacitaron en el sistema de monitoreo y evaluación de la iniciativa HEARTS con el objetivo de analizar el impacto de la implementación en la población.

Las capacitaciones se realizaron en los departamentos de Santa Ana, Chalatenango, San Vicente, Usulután, San Salvador y se espera alcanzar a 463,411 habitantes de las diferentes zonas.

Algunos de los temas brindados fueron:

- Presentación de variables que conforman la plataforma de monitoreo y evaluación de HEARTS organizadas en cinco módulos: Geolocalización, Demografía, Procesos, Resultados y Estructura
- Generar la lista de personas hipertensas identificadas según riesgo de la Hoja Reporte del SIS (HCE).
- Entre otros.

La Iniciativa HEARTS en las Américas está entrando en su sexto año de implementación, desde que se amplió el proyecto inicial de 4 países a 22 países que actualmente están implementando el modelo.





Autoridades de Salud dan inicio a la campaña nacional de vacunación

En un acto lleno de mucha alegría las autoridades del Sistema Integrado Nacional de Salud en conjunto con UNICEF y la Representación de la OPS El Salvador dieron inicio a la campaña nacional de vacunación 2022: «Mi futuro viene en dosis: Completa mi esquema de vacunación hoy."

El Ministro de Salud, Dr. Francisco Alabi, manifestó su agradecimiento a organismos como la OPS por su acompañamiento en este proceso tan importante que tiene como objetivo aumentar las coberturas en vacunación de enfermedades como: Rubéola, sarampión, paperas, COVID-19, entre otras.

El Representante de la OPS, Dr. Giovanni Escalante, felicitó el trabajo desarrollado por el personal de salud y motivó a la población a vacunarse: «Las vacunas previenen más de 25 enfermedades, gracias a ellas salvamos 3 a 4 millones de vidas en todo el mundo» mencionó el Dr.Escalante.

La OPS está colaborando en:

- La actualización de técnicos para vacunación de alta calidad, con más de 500 profesionales de la salud capacitados para realizar con éxito esta acción.
- De Colabora con la socialización de la vacunación segura.
- Mejora de la capacidad instalada de la cadena de frío nacional.

La región de las Américas ha sido la primera en el mundo en eliminar la polio, sarampión, rubéola, síndrome de rubéola congénita y el tétanos neonatal. A pesar de estos logros, los países deben mantener sus esfuerzos de eliminación de estas enfermedades.

Representante de la OPS/OMS El Salvador sostiene encuentro con Embajadora de Perú



La OPS/OMS ejecuta diversas actividades de cooperación técnica e intercambio en varias líneas de trabajo, por eso es indispensable conversar con actores claves como Organismos Internacionales y Cuerpo Diplomático.

El Representante de la OPS, Dr. Giovanni Escalante, recibió la visita de la excelentísima señora embajadora del Perú, doña Fátima Trigoso, siendo ocasión para compartirle la estrategia de cooperación de la organización en el país. Asimismo, conversaron las posibilidades de intercambio técnico entre Centroamérica y América del Sur a través del Programa Subregional de la OPS para Centroamérica (CAM).

La embajadora, agradeció el recibimiento y manifestó conocer el trabajo que ha realizado la OPS durante la pandemia por COVID-19 y espera fortalecer lazos con la Representación de El Salvador para continuar mejorando la salud de la población.

Con estas reuniones estratégicas se esperan lograr potenciales alianzas para generar mayores oportunidades de desarrollo y bienestar en el país.



Inocuidad de los alimentos y el codex alimentarius



En el marco del proyecto binacional que lidera OSARTEC ejecutado de manera conjunta con Guatemala y financiado por el Fondo Fiduciario FAO/OMS del Codex Alimentarius, el Organismo Salvadoreño de Reglamentación Técnica (OSARTEC), facultado por ley para actuar como punto de contacto codex en El Salvador, realizó el evento "Inocuidad de los alimentos y el codex alimentarius, impacto en la productividad y salud pública de los países".

En ese sentido representantes del sector público, privado, académico y consumidor fueron partícipes de este evento, donde también se hicieron presentes las máximas autoridades de la Comisión del Codex Alimentarius, entre ellos el Dr. Tom Heildant, Secretario General del Codex Alimentarius y desde Chile, Dra. Margarita Corrales (Coordinadora Regional de inocuidad de los alimentos de OPS/OMS/PANAFTOSA), Lic. Diego Varela (Vicepresidente de la Comisión del Codex Alimentarius CAC), Ingeniero Rommel Betancourt (Presidente del Comité coordinador FAO/OMS para América latina y El Caribe CCLAC) y la representante del Punto de Contacto Codex Guatemala, Ingeniera Zenia Aguilar.



Por otro lado, los Representantes de la OPS/OMS y FAO El Salvador se sumaron a destacar la importancia de la inocuidad de los alimentos para garantizar la salud pública y la seguridad alimentaria nutricional a nivel nacional.

El evento fue enriquecido por un conversatorio especializado sobre los temas:

- Nueva estrategia global de inocuidad alimentaria de la OMS y la importancia de la colaboración intersectorial para su implementación.
- Importancia del Codex Alimentarius y su labor en la protección de la salud de los consumidores y facilitación del comercio internacional de alimentos.
- Importancia del Codex en la región del CCLAC para el aseguramiento de la inocuidad de los alimentos como eje principal para la sostenibilidad en la cadena de suministros y factores de éxito en la participación de Ecuador en el Codex.

No cabe duda de que el intercambio de las experiencias en la gestión del Codex Alimentarius a nivel nacional y la actualización de conocimiento técnico relativo a la implementación de estrategias globales para el aseguramiento de la inocuidad, fortalecerán el sistema nacional del control de los alimentos.



La OPS/OMS mantiene una estrecha cooperación con el Sistema Integrado Nacional de Salud y otros actores claves, es por ello que el Dr. Giovanni Escalante visitó las instalaciones de la Delegación de la Unión Europea en el país.

Fue recibido por el Sr. Miguel Ángel Varela, encargado de cooperación, en el encuentro conversaron sobre el trabajo desarrollado por cada una de las organizaciones en el abordaje integral de la salud y proyectos futuros en los que existan posibilidades de intercambio técnico en temas como:

- Digitalización de datos en el Sistema de Salud.
- Fabricación de vacunas en el país.
- Tele-clínicas y Tele-salud.
- Entre otros.

El Dr. Escalante, manifestó la importancia que tuvo la Unión Europea en el acceso equitativo a la vacunación por medio del Mecanismo de Acceso Mundial a las Vacunas (COVAX), en estas reuniones estratégicas se esperan lograr potenciales alianzas buscando siempre acercar y mejorar la salud de los salvadoreños.



Simposio:

«Trascendencia de los Registros de Cáncer: Abordaje integral de cáncer en El Salvador»

En el marco de la misión de IARC, preparatoria de la nueva misión imPACT en la que OPS/OMS, OIEA e IARC colaborarán conjuntamente con El Salvador para el avance de la política nacional de cáncer, se realizó el Simposio «Trascendencia de los Registros de Cáncer: en el abordaje integral de cáncer en El Salvador.»

Dicho evento tuvo el objetivo de socializar la importancia y el avance del Registro de Cancer Poblacional (RCP) del departamento de San Salvador con la finalidad de estimular la participación efectiva de las instituciones públicas y privadas del Sistema Integrado Nacional de Salud en el mismo.

Durante la misión IARC, acompañada por la OPS/OMS, también se desarrollaron actividades para 1) conocer el grado de avance del RCP de San Salvador, 2) brindar asistencia técnica para el fortalecimiento de los procesos de recolección, procesamiento, análisis y difusión de la información generada por el RCP, 3) contribuir al seguimiento del proyecto de apoyo al Registro, y 4) generar recomendaciones que permitan consolidar y avanzar en la vigilancia de cáncer para el control del mismo.

La Organización Panamericana de la Salud (OPS), el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), la Agencia Internacional para la Investigación del Cáncer (IARC) conforman las misiones de evaluación conjuntas del Programme of Action for Cancer Therapy (PACT).

La OPS/OMS coopera para derrotar a la Meningitis en El Salvador

La oficina de El Salvador en coordinación con el Ministerio de Salud y con apoyo de la oficina regional, desarrollaron los talleres de capacitación técnica de: "Meningitis por Meningococo" dirigidos a los profesionales de salud y de laboratorio clínico de los centros de atención en salud de las diferentes regiones de El Salvador.

Dicho taller se desarrolló bajo las actividades orientadas dentro del objetivo de la OMS de "Derrotar la Meningitis en el 2030" y contó con la participación de diferentes expertos y representantes del Ministerio de Salud, oficina de la OPS/OMS en El Salvador y WDC. Alrededor de 170 profesionales fueron beneficiados con las capacitaciones los cuales han sido entrenados dentro de los componentes de prevención, diagnóstico, manejo de Meningitis, así como también sobre vigilancia epidemiológica y control de brotes.

La representación del país continúa con el compromiso de trabajar de cerca con los profesionales prestadores de servicios de salud, reafirmando el compromiso de nuestra organización en cooperar con la mejora de la salud en el país.







La OPS EL SALVADOR apoya evento de Fiocruz y Grupo Mulheres do Brasil en la ciudad de Macapá/Amapá

Macapá/Amapá, Brasil.

La OPS mantiene una cooperación constante entre países, es por eso que se brindó apoyo en las capacitaciones de: "Monitores Multiplicadores para el Programa de Inmunización".

La Dra. Samia Samad, Asesora Internacional de Inmunizaciones, participó como monitor del curso que abarca la parte de evaluación del Programa de Inmunización: "Red de frío y ciclo de vida de vacunas".

Asimismo, participó el Dr. José Marroquin del Ministerio de Salud de El Salvador, quien compartió a los participantes experiencias positivas realizadas en el país. Este intercambio técnico permitirá contribuir al desarrollo del sistema nominal en El Salvador.

Con estas acciones se espera fortalecer al personal de salud y que los conocimientos sean aplicados en todos los municipios de la ciudad.



Logros de inmunización

- El país concluye la evaluación de actividades que confirman la sostenibilidad de la eliminación del sarampión y la rubéola en todos los departamentos. El Comité Nacional concluyó con los aportes técnicos que El Salvador sigue el camino de mantener la eliminación de estas enfermedades.
- 2. Comité Nacional de Contención de Poliovirus concluyó que el país está libre de materiales infecciosos de poliovirus salvajes o potencialmente infecciosos. Se investigaron 606 laboratorios en todo el país, monitoreados anualmente.



Comunicadores del Sistema Nacional de Salud fortalecen conocimientos sobre suicidio

Alrededor de 20 comunicadores del sistema integrado de salud participaron del taller: «Prevención del suicidio: Impacto de la Comunicación en la Salud Mental» organizada por la Oficina de Salud Mental del MINSAL y la OPS/OMS.

El objetivo del taller era fortalecer los conocimientos sobre la prevención del suicidio para un mejor abordaje del tema hacia la población. La actividad contó con la participación del Viceministro de Salud, Dr. Carlos Alvarenga, el Representante de la OPS/OMS, Dr. Giovanni Escalante y el Asesor de Enfermedades No Transmisibles y Salud Mental, Dr. Ricardo Rodríguez.





El Fondo Solidario para la Salud (Fosalud), inauguró el séptimo Centro de Prevención y Tratamiento de Adicciones (CPTA) que funcionará en el Hospital Nacional San Pedro ubicado en Usulután.

El acto fue presidido por el director ejecutivo de Fosalud, Dr. Carlos Emilio Núñez, el director ejecutivo de la Comisión Nacional Antidrogas, Lic. Eduardo Loyola Arguello y la coordinadora de hospitales, Dra. Carmen Melara junto con el Asesor de Enfermedades No Transmisibles (ENT) y Salud Mental de la OPS/OMS El Salvador, Dr. Ricardo Rodríguez.

Las atenciones que se ofrecen en todos los centros están enfocadas en la rehabilitación de consumidores de tabaco, alcohol y otras sustancias psicoactivas. Los primeros 6 centros están ubicados en los departamentos de San Miguel, Santa Ana, San Vicente y tres en San Salvador.

Durante el 2021, en los cinco CPTA que funcionaban a nivel nacional se brindaron un total de 8,055 atenciones médicas y psicológicas; además, en ese mismo año se inscribieron un total de 708 personas de ellas un 70% son hombres y el 30% restante son mujeres.

El Salvador participa en taller internacional en Brasil



El Salvador participó del taller internacional sobre vigilancia, alerta y respuesta, que se realizó en Brasilia, Brasil del 25 al 29 de julio, organizado por el Ministerio de Salud de Brasil, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Organización Mundial de la Salud (OMS) con la asistencia de 42 países de habla hispana y portuguesa.

El objetivo del taller fue revisar el avance de los países y conocer las capacidades existentes en vigilancia, alerta y respuesta a emergencias en salud pública, identificar las necesidades de colaboración bilateral y multilateral entre países, compartir experiencias y elaborar una hoja de ruta para la colaboración y el intercambio de experiencia entre países.

Avances en seguridad vial

La seguridad vial debe priorizarse como un tema de suma importancia en todos los países de la región, dado que las muertes causadas por el tránsito a nivel regional representan el 11% de las muertes causadas por el tránsito a nivel mundial.



Este mes las autoridades de la OPS/OMS se reunieron con la Fundación Gonzalo Rodríguez para explorar una posible colaboración con el objetivo de fortalecer los planes locales de seguridad vial en El Salvador, esto permitirá evaluar mejor los riesgos en las vías del tránsito y priorizar las intervenciones efectivas.

Nacer con cariño: Una ley que apuesta a la asistencia materno infantil

La Ley "Nacer con Cariño" entró en vigor el 24 de febrero del presente año, El Salvador busca implementar de manera gradual, el nuevo modelo de atención materno infantil según mandata la ley, centrado en el bienestar de la madre y su bebé a quienes se debe brindar un ambiente cálido y seguro.

Las maternidades nacer con cariño (28 maternidades del Ministerio de Salud y 12 del Instituto Salvadoreño del Seguro Social) pretenden ubicar a la mujer, su familia y el recién nacido como los verdaderos protagonistas de la experiencia del embarazo, parto y nacimiento. Protagonistas que, empoderados con más y mejor conocimiento sobre los derechos que los asisten en esta etapa, puedan ejercerlos con la asistencia y el acompañamiento del adecuado equipo de salud.

La revisión de esta guía se está realizando con actores del Sistema Nacional Integrado de Salud, Equipo gestor de la Ley, organismos internacionales conducido a su vez por el equipo del Despacho de la Primera Dama, Gabriela de Bukele.





El MINSAL lanza la mesa de socios para el desarrollo en salud

El Ministerio de Salud, llevó a cabo el lanzamiento de la mesa de socios para el desarrollo en salud el pasado 12 de julio, el cual tiene como finalidad mostrar la visión estratégica del Sistema Nacional Integrado de Salud. Esta mesa es una plataforma de coordinación que propone un espacio para alinear los proyectos de cooperación a las prioridades de la Política Nacional de Salud definiendo las estrategias y mecanismos para realizar de manera más efectiva la ejecución de las políticas públicas.

El Ministro de Salud, Dr. Francisco Alabi Montoya destacó que: "aspectos claves, como el fortalecimiento de las redes integradas e integrales de salud, la promoción de la salud, el abordaje de problemas priorizados, así como la gestión ante emergencias y desastres, han permitido avanzar al MINSAL en esta nueva dinámica de trabajo articulado."

En el contexto a la respuesta integral ante la pandemia del COVID-19 y otras amenazas a la salud pública, es imperativo fortalecer las sinergias de cooperación para mejorar los indicadores de desarrollo y bienestar de toda la población salvadoreña, a través del intercambio de información, movilización de recursos y capacidades internacionales como contribución a la ejecución de las prioridades en el área de salud en el marco del Plan estratégico institucional 2021-2025 del MINSAL.

Taller de medición FESP en El Salvador



A solicitud del Ministerio de Salud se realizó el Taller de medición de las Funciones Esenciales de Salud Pública (FESP) del 11 al 15 de julio, contando con la participación de aproximadamente 83 personas del sector salud del país.

Esta iniciativa de fortalecimiento de la salud pública en El Salvador pretende identificar brechas para mejorar el ejercicio de la salud pública y fortalecer el liderazgo de las autoridades sanitarias en todos los niveles del Estado. Para ello se utilizó la plataforma de autoevaluación de capacidades para el ejercicio de las Funciones Esenciales de Salud Público.

El taller tuvo como propósito recoger las experiencias y opiniones de los profesionales participantes, seleccionados de otros ámbitos pertinentes de la salud pública. Los expertos evaluaron las FESP asignadas con base en el análisis, por consenso y con base en el instrumento, otorgando el valor atribuible a cada ítem sometido a evaluación.

La Fase I y II han logrado evidenciar el análisis de la situación de salud del país y el quehacer institucional, la evaluación de capacidades institucionales y la contextualización de las brechas identificadas en el proceso.



Priorizar la salud integral mediante vías clínicas

Con el apoyo técnico de la oficina de país OPS/OMS se realiza la consultoría: "Metodología para la elaboración de 6 vías clínicas priorizadas para la coordinación asistencial integral a lo largo del continuo de atención". Esto con la finalidad de establecer disposiciones generales y lineamientos para la adecuada prestación de los servicios de salud.

Como primer paso se ha realizado una metodología para la priorización y elaboración de las vías clínicas, determinada en consenso por el Equipo Técnico Nacional (ETN), que será el encargado de elaborar el plan de acción.

El desarrollo de esta metodología permitirá elaborar vías clínicas de atención que serán utilizadas por los profesionales responsables de brindar atención a la población y sus participantes serán el equipo técnico designado por el MINSAL, el cual está conformado por representantes de dicha institución.





Nuestro firme compromiso por el logro de la #SaludUniversal en El Salvador. Salud para todos y todas





Oficinas OPS/OMS El Salvador 73 Av. Sur Col. Escalón, San Salvador, El Salvador Tel: +503 2511-9500 elsops@paho.org